
Стив Сверлов: "Надеюсь, что в Душанбе прислушаются к призывам
международного сообщества"
Власти Таджикистана наряду с обеспечением безопасности и стабильности в стране, должны в полной мере соблюдать
права  человека,  заявил в  интервью Радио  Озоди Стив  Свердлов,  исследователь  Центральной Азии в  международной
правозащитной организации Human Rights Watch (HRW). Беседа с известным правозащитником состоялась 13 сентября в
Варшаве.

- На самом деле, решение властей Таджикистан спустя два года направить в Варшаву официальную делегацию для участия в ежегодном
совещании ОБСЕ по человеческому измерению - это большое событие. Совещание ОБСЕ – единственная международная платформа, где
представители гражданского обществ Таджикистана могут за одним столом с властями детально обсудить важные проблемы. А этих
проблем в Таджикистане немало. Очень похвально и важно, что правительство Таджикистана выражает готовность к такому диалогу с
гражданским обществом,- сказал Стив Свердлов.

Радио Озоди: Как Вы оцениваете ситуацию с правами человека в Таджикистане? Какие, на Ваш взгляд, существуют проблемы, и что
нужно делать для их решения?

Стив Свердлов: Я начну с положительных примеров. Последние годы власти Таджикистане усилили борьбу с насилием в семье. Еще в
2013 году в стране были приняты закон «О предупреждении насилия в семье» и Госпрограмма по предупреждению насилия в семье на
2014-2023  гг.,  реализацией  которых  занимаются  МВД Таджикистана  и  Комитет  по  делам  женщин  и  семьи.  Домашнее  насилие  -
актуальная проблема для всех слоев населения вне зависимости от дохода и социальной среды.

Но, к сожалению, ситуация с правами человека, в целом, остается сложной. Два месяца назад Комитет ООН по правам человека призвал
правительство Таджикистана освободить Зайда Саидова, предпринимателя и оппозиционера, отбывающего 29-летний срок в колонии
строгого режима. В ведомстве считают, что власти Таджикистана в течение 180 дней должны отменить приговор в отношении Саидова,
освободить  его  и  при  необходимости  обеспечить  новое  разбирательство  в  соответствии  с  принципами  объективности,  презумпции
невиновности, а также выплатить ему адекватную компенсацию.

Ранее  Комитет  ООН  по  правам  человека  потребовало  незамедлительно  освободить  заместителя  председателя  запрещенной  в
Таджикистане партии исламского возрождения (ПИВТ) Махмадали Хаита, приговоренного к пожизненному заключению. ООН призвала
провести «независимое расследование обстоятельств необоснованного решения о лишении Хаита свободы» и «принять меры против тех,
кто несет ответственность за нарушение его прав».

Зайда Саидова и Махмадали Хаита мы считаем политическими заключенными.

Наша организация Human Rights  Watch уже несколько лет следит за ситуацией в  Таджикистане.  Мы понимаем,  что власти хотят
обеспечить  безопасность  в  стабильность  в  стране.  Думаю,  что  никто  без  особых  причин  не  использует  словосочетание
«политзаключенный», так как присутствие политических узников сказывается на международный имидж страны. Политзаключенным
правозащитники называют того, кого незаконно лишили свободы за его политическую деятельность, уголовное дело и расследование в
отношении него незаконно были причислены к разряду секретных и закрыты в обход его права на открытое и справедливое судебное
разбирательство. Зайд Саидов и Махмадали Хаит, которых мы считаем "узниками совести", кроме выше сказанного, не могли полноценно
общаться  со  своими адвокатами,  и  им было  запрещено  вызывать  свидетелей.  Именно  поэтому  Комитет  ООН по  правам человека
обратился к властям Таджикистана с призывом освободить Саидова и Хаита.

Мы надеемся, что власти Таджикистана прислушаются к призыву международного сообщества. Пока в Душанбе не отреагировали на эти
призывы. На днях в СМИ появилось сообщение о возможной амнистии около 200 политических заключенных. Было сказано, что могут
выйти на волю Зайд Саидов, Махмадали Хаит, адвокат Бузургмехр Ёров. Надеемся, что среди освобожденных будет и другие, в том числе,
Максуд Ибрагимов, которого похитили в России и в Таджикистана приговорили к 17 годам колонии.

Хочу еще раз подчеркнуть: участие делегации Таджикистана в совещании ОБСЕ в Варшаве – это добрый знак. Делегаты из Таджикистана
встречаются с представителями Human Rights Watch и других международных организаций. Мы сделаем все, чтобы все проблемы были
решены.

Радио Озоди: В Варшаве произошла потасовка между представителми правительства и оппозиции. Не повлияет ли это событие на
диалог между сторонами?



Стив Свердлов: Хочу отметить, что Human Rights Watch не поддерживают ни одну из версий происшедшего. Мы не были свидетелями
конфликта. Эта стычка - показатель накала страстей. Многие из этих людей были вынуждены покинуть свою родину. За последние три
года мы не раз получали сообщения о преследовании и угрозах в отношении родных тех, кто участвовал в антиправительственных акциях
за пределами Таджикистана. Это, конечно не может не беспокоить нас.

Мы всех приглашаем за стол переговоров. Кстати, в Варшаве мы стали свидетелями того, как представители власти и оппозиции горячо
приветствовали и обнимали друга друга. Это нас радует. Сейчас необходимо сохранить спокойствие, что позволит снизить накал страстей.
И хочу подчеркнуть, что Human Rights Watch осуждает любые формы проявления агрессии и насилия.
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